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親力親為處理青年事務

阿里西安簽建西北總部

■劉鳴煒親身與青年人進行電競比賽。 facebook圖片■劉鳴煒自言年輕時曾夢想成為運動員。 facebook圖片

監管制度健全 金融市場接軌國際

港創業優勢

青年事務委員會工作

香港文匯報訊 (記者 張美婷)今年政
府為增加本港大學生入學比率，向15所
私立專上院校的自資學士課程學生提供3
萬元資助。身兼青年事務委員會主席的
劉鳴煒表示，整體社會教育程度提升有
利青年人向上流，惟本港着重商科文化
濃厚，加上本港父母思維較傳統，普遍
主張子女就讀將來工資較高的行業，令
青年人難以選擇自己心儀的科目，他鼓
勵父母多與子女溝通，了解其意願。
劉鳴煒表示，社會普遍認同青年人
「讀多啲書」的理念，但市場對於不同工
種人數需求卻未有共識，譬如商界是否真
的需要大量工商管理的學生？保育或研究
海洋生物等工種的需求又如何？目前本港
大學生傾向選擇跟金融類有關的科目，除

了畢業後有更高的收入外，他認為，父母
的「建議」成為最大元兇。

尊重意願人生才開心
「家長憑什麼建議青年人應該讀什

麼，將來在職場就很勁？哦，有好多人
讀呢一科，你就要去追呢啲步伐？選擇
每個人升學或就業，應該係每個人嘅意
願或決定，不應將家長或任何人嘅想法
投射在年輕人身上。我認識好多人想讀
生物或保育，但畀阿媽強迫揀咗金融或
者經濟學，(他們) 現在係一份好穩定嘅
工作，但人生卻唔開心。」
劉鳴煒回憶，以前讀大學的時候，父

親劉鑾雄和母親寶詠琴並無強迫他選擇
任何科目，最後以自己興趣揀選入讀法

律系，並於倫敦國王學院取得法律學士
學位及於倫敦政治經濟學院獲法律碩士
學位，其後亦擁有特許財務分析師(CFA)
資格。據早前他向傳媒分享有關當年為
母親而努力讀書的事跡，他表示，兒時
父母對他的期望不高，直至母親於他14
歲時癌病復發，看見母親於病榻時的樣
子，才「摑醒」了劉鳴煒。為讓母親看
見他中學和大學畢業，他用半年時間發
憤讀書，最終考得全科10A成績。

期望進修工程科目
劉鳴煒表示，未來若有時間可能會進

修工程和科學有關科目，笑言年輕時學
習的科目主要是社會科學和經濟類的知
識，期望可增進多方面的智慧。

環球創業氣氛濃厚，不少投資者尋找有潛
力的企業注資，令香港初創企業如雨後

春筍出現，每年創立數字趨增，投資推廣署資
料顯示，2016年香港共有1,926間初創企業，
較2015年增長24%。上述初創公司至少涉及
2,039名創業者，當中65%來自香港。

較內企易衝出海外
劉鳴煒在接受香港文匯報訪問時表示，香
港市場雖細小，但創業的優勢不遜於內地城
市，甚至其他國家。他認為，香港有良好的法
治基礎，對知識產權有完善的保障，以及與國
際接軌的開放架構，這些優點對於那些想打入
國際市場的初創公司尤其重要。
在劉鳴煒看來，例如在Fintech方面，雖然
目前內地Fintech公司雄霸內地市場，但他們
要發展海外市場，基於種種原因，在獲取用戶
信任方面仍要花很大工夫。相反，香港擁有健
全的監管制度，金融市場與國際接軌，香港初
創公司研發出的產品若得到金管局認可，先在
香港成功推出，本港公司的產品會更容易得到
美國、英國、新加坡和日本等國家金融機構垂
青。
他相信，香港國際金融地位對外國企業仍
具吸引力，呼籲運用Fintech的初創企業，不
要因香港於該技術發展較內地落後而氣餒。

背靠祖國是大賣點
劉鳴煒認為，與內地緊密的關係亦是本港
的一大賣點。他表示，內地推行的「一帶一
路」發展藍圖，主要集中於金融、基建和物流
等相關板塊，主要參與發展的公司均為大型銀

行和承建商等，初創企業較難打入「一帶一
路」市場。不過近年「一帶一路」發展版圖擴
闊，開始涉及到文化交流等範疇，香港作為中
國最國際化的城市，最具條件投放軟實力於
「一帶一路」國家，故相信於3至7年內，香
港的初創企業會逐漸活躍於「一帶一路」國
家，譬如柬埔寨和哈薩克斯坦等，屆時香港人
與當地文化融合，將會較其他國家的企業更具
優勢。

港市場細 應放眼世界
雖然香港初創企業具優勢潛力，不過劉鳴

煒表示，創業人士於經營業務上仍然會遇上限
制。劉鳴煒表示，他曾經持有寫字樓和商業樓
宇項目，不少租戶向他分享創業心得，其中一
個製作本土啤酒的創業者，因香港零售市場較
小，其公司的擴展遇上樽頸。該公司每月生產
約數百至1,000支本土啤酒兼有盈利，創業者
打算向銀行借錢，購置新儀器增加產量，惟他
們不肯定香港市場是否能消化約一萬支啤酒。
劉鳴煒說，「業績很好的一剎會很興奮，當你
擴展業務後，發現市場並不是想像中大，最後
只能賣出4,000支可能不能回本，香港市場比
較細與內地不同，存在不明朗因素。」
劉鳴煒表示，創業人士需要了解創業地區
的特質，認為每一個人均有強項，不要隨波逐
流跟風創業。他建議，若期望到其他國家發
展，可直接到當地居住1至2年，了解當地文
化和營商環境。「不是去1至2次便能了解當
地，若有決心願意於當地住1至2年成為當地
人，相信能了解當地情況，若你只要1年 (到
該地)公幹4次，未必有實質認知。」

籲父母不應為子女選擇學科

城中名人、青年事務委員會主席劉鳴煒近年出席不少青年創

業活動，分享創業經驗。他日前接受香港文匯報專訪時認為，

香港具多項創業優勢，勉勵創業者不用擔心香港市場細小，並認為香港的產

品及技術在打入海外市場上，比內地企業更易獲得海外用戶信任。

■香港文匯報記者 張美婷

‧就青年事務向行政長
官提供意見；

‧就青年事務與政府其
他諮詢機構交換意見和
資料，以確保在制訂與
青年有關的服務計劃時
能顧及青年的利益；

‧促進各個參與提供青
年服務的政府部門、志
願機構、地區組織及私
人團體之間的合作；

‧蒐集有關青年事務的
資料，並就有關青年事
務的問題進行研究；

‧作為與其他國際青年
組織聯絡的中心，並為
本港青年爭取接觸國際
事物經驗的機會；

‧增強青年公民意識，
並鼓勵他們參與社會事
務；

‧推廣青年領袖培訓。
■■劉鳴煒是出錢出力處理青年事務委員會工作劉鳴煒是出錢出力處理青年事務委員會工作，，
為富二代中罕見為富二代中罕見。。 香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

劉鳴煒小資料
年齡 37歲

學歷 倫敦國王學院法律學
士學位、倫敦政治經
濟學院法律碩士學
位、倫敦國王學院法
律哲學博士學位、專
業資格紐約州註冊律
師及特許財務分析師

職務 華人置業董事會主
席、智經研究中心副
主席、青年事務委員
會主席、策略發展委
員會成員、扶貧委員
會成員輸

蝕

不
劉鳴煒﹕

香港文匯報訊 (記者 張美婷) 青年人問題
是當今香港眾多社會問題的重點之一，新一屆
政府十分重視提升青年人向上流的機會，上任
後隨即公佈新方向，青年事務委員會料將於一
年內升格為「青年發展委員會」，並將由局長
的層次提升至由政務司司長擔任主席，意即任
職了兩年主席的劉鳴煒，明年將卸任。
不過，無論日後的角色如何，劉鳴煒這兩
年確實非常用心於青年事務上，除身體力行於
社交平台鼓勵青年繼續為夢想奮鬥，更於灣仔
自資租用辦公室，處理青年事務有關的工作，
於富二代、富三代中十分罕見。

自資租辦公室做推廣
訪問當日，劉鳴煒約記者於灣仔某商業大

廈訪問，該辦公室並非青年事務委員會位於政
府新翼的原址。記者後來向劉鳴煒的員工打聽
得知，原來這是他於灣仔自資租用的辦公室，
於2014年連同劉鳴煒只有6名員工，而目前
公司已增至約13名員工及數位暑期工，專門
做青年事務研究和社交平台的宣傳等工作。

每周參與5場交流會
有員工笑稱該辦公室為「主席辦」。據稱
每周他均會抽約數天到灣仔的辦公室開會，親
自為青年事務的活動「度橋」，早前他於社交
平台上分享有關活動，包括透過極速約會形式
(Speed Dating)與青年人溝通，亦親身與青年

人進行電競比賽。
劉鳴煒在接受香港文匯報訪問中表示，目前
每星期參與5至7場青年事務交流會，平日主要
幫政府草擬和諮詢青年政策。他指香港是眾多
發達地區中，少數未夠重視青年政策的地方，
期望透過目前青年事務委員會主席的身份，為
青年人爭取更多福祉，令他們可以追求夢想。

鼓勵年輕人追夢
原來劉鳴煒年輕的時候，曾經夢想成為運

動員，更於社交平台撰文指，「如果可以回到
廿歲出頭，我會希望成為全職的三項的鐵
人」。於6年前，因為受傷令他不能跑步，他
轉投游泳和單車等運動，後來萌起參加三項鐵
人比賽的想法。
為了預備該項賽事，他每晚9時多休息，早
上4至5時起身訓練，又指要完成賽事，可能
需要每星期有至少15小時的訓練。他身體力
行進行地獄式訓練，為的就是挑戰自己，鼓勵
年輕人與他一併追夢。
事實上，有不少青年人都夢想擁有一個居
所，不過目前本港樓市高企，年輕人置業更加
遙遙無期。劉鳴煒表示，本港樓價高到大多數
市民難以承擔，已是一個無可否認的事實，相
信最直接解決住屋問題的方法，是大量增加住
屋供應。他認為，今屆和上屆政府均為住房問
題提出了不少方案，政府已經在「盡做」，料
未來可加快青年人上車步伐。
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香港文匯報訊（記者李陽波 西安報道）首屆
世界西商大會昨日在西安正式開幕，阿里巴巴集
團董事局主席馬雲在出席本次會議時透露，阿里
巴巴目前已經確定將在西安建設集團西北總部，
將承載更多核心業務落戶西安，為「一帶一路」
建設和國家西部大開發貢獻力量。

據了解，首屆世界西商大會由
西安市委、市政府主辦，主題為
「一帶一路：新西安新經濟新活
力」。阿里巴巴集團董事局主席
馬雲、聯想控股董事長柳傳志、
著名文化學者余秋雨及部分世界
500強企業負責人、文化學者近
千人受邀出席大會。
聯想控股董事長柳傳志在主旨

演講中指出，未來西安要突出做
好兩件事，一是吃好碗裡的飯，
把科技力量和現有的傳統行業相
結合，實現創新驅動，以形成巨
大的生產力；二是準備好鍋裡的

飯，對五年到十年科技力量將形成的創新趨勢進
行提前部署。
阿里巴巴總裁金建杭則表示，隨着阿里巴巴與

西安市政府簽署戰略合作協議，阿里巴巴西北總
部落戶西安，自此阿里巴巴成為了名副其實的西
商。未來阿里巴巴將積極參與到大西安建設中，

充分運用雲計算、大數據，推動並支持西商成為
新網商，助力「一帶一路」建設。
據介紹，在此次西商大會開幕前一天（19日），
阿里巴巴集團和西安市政府簽署戰略合作協議，雙
方將共同推動西安市新零售業發展，加快供給側改
革，培育壯大新動能，大力發展新經濟。

馬雲：期待參與大西安建設
簽約前，阿里巴巴集團董事局主席馬雲表示，

西安作為西北龍頭，是阿里巴巴發展佈局中不可
缺失的重要板塊。阿里巴巴一直關注西安，注重
在西安的發展和服務機會，也很期待能參與到大
西安的建設中來，為「一帶一路」建設和國家西
部大開發更好地貢獻力量。
同時他亦透露，簽約前自己的團隊開了一個

緊急磋商會，在簽約內容之外，還增加了很多
新的想法。有經濟學家預測，目前，阿里巴巴
已在西安落地物流、電子商務、互聯網金融等
業務，未來阿里可能會把更多的核心業務放到
西安。

■阿里巴巴集團與西安市政府簽署合作協議。
香港文匯報陝西傳真

美麗華酒店半年基礎溢利升27%
香港文匯報訊 美麗華酒店

（0071）上周五晚公佈截至今年
6月30日止首6個月業績。期內
錄得收入15.59億元，按年上升
5%。若扣除投資物業公允價值淨
增加4.16億元及期內出售持有中
環物業之附屬公司一次性淨收益
約3,200萬元後，集團股東應佔
基礎溢利3.33億元，按年上升
27%。中期息每股派23仙，按年
增15%。

過夜客升 兩酒店出租率均增
期內，酒店及服務式公寓收入

較去年同期上升接近2%至3.07億
元；利息、稅項、折舊及攤銷前
盈利 (EBITDA)則較去年同期上升
18%至1.09億元。受惠於訪港過
夜旅客上升，集團旗下的The Mi-
ra Hong Kong 及問月酒店的出租

率於首6個月均錄得增長，與本港
高檔次酒店的表現相近。
期內收租業務之收入錄得4.21

億元，平均出租率錄得溫和增
長；EBITDA 為3.74億元，大致
與去年同期持平。
集團的餐飲業務收入於報告期

內錄得約1.95億元，EBITDA則
錄得約700萬元，乃受韓式連鎖
餐飲業務因面對激烈競爭及租金
成本高昂之影響，惟國金軒及翠
亨邨等中菜餐廳業務表現仍然理
想，繼續為集團提供穩定收入。
旅遊業務收入較去年同期上升約

18%至 6.36 億元；EBITDA 為
1,200萬元，較去年同期上升逾倍。
集團主席兼行政總裁李家誠表

示，集團的財務狀況保持穩健，核
心業務經營整體表現仍然理想，展
望下半年業績將穩中有進。


